

FORO 5. EL FUTURO NO TIENE FRONTERAS

15 de agosto de 2022

Ideas fuerza

La migración hoy es un tema fundamental en la globalización, pero una globalización con graves problemas estructurales. Estamos frente a una crisis civilizatoria y dentro de esa crisis civilizatoria la movilidad humana adquiere nuevas dimensiones.

México nunca ha tenido una visión de largo plazo sobre el tema migratorio ni hacia el norte ni hacia el sur de sus fronteras. La única visión que se ha tenido por décadas es que se vayan quienes deseen hacerlo y que manden remesas, lo que ha cancelado el futuro de la juventud mexicana durante generaciones.

Históricamente, nuestro país ha subsidiado el mercado laboral de Estados Unidos. Sólo se ha reaccionado en el corto plazo a las necesidades laborales que hay allá. Ante una profunda crisis económica, social, política, institucional, la migración se convirtió en una válvula de escape a los problemas económicos, sociales y falta de empleo.

Los países del sur aportan el bono demográfico, la parte más joven de su juventud. Las migraciones no son un accidente, obedecen a la lógica de la globalización y en la globalización hay ganadores y perdedores.

México no debería de pensar en un acuerdo migratorio con Estados Unidos sin antes tener una política migratoria integral mexicana.

Hay dos formas de gestionar las migraciones, una es el enfoque militar y policiaco vigente en México, y otro es lo que están planteando los migrantes de las organizaciones de la sociedad civil y sus aliados en la academia, que son políticas públicas con un enfoque de derechos humanos.

No existen políticas públicas integrales de desarrollo sobre migración y derechos humanos, lo que sí se tiene es una política de seguridad nacional sobre migración, una política crecientemente militarizada.

Principios

Propugnamos por una gestión humana de las corrientes migratorias, es decir, ponerles un rostro humano mediante el reconocimiento de sus derechos humanos.

Adoptamos los objetivos contenidos en el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, para gestionar mejor la migración a nivel local, nacional, regional y mundial que se basa en la responsabilidad compartida, la no discriminación y los derechos humanos.

La cooperación internacional es una herramienta válida para solucionar problemas mundiales y la migración es un fenómeno mundial, entonces su atención demanda una cooperación regional multilateral.

Respaldamos el concepto de “México nación transterritorial”, que implica el reconocimiento de los mexicanos en el exterior como parte del conjunto de la población nacional, que se reconoce en su diversidad, de cultura, de idiomas, del ejercicio de sus derechos. Debemos pensar en la reforma del Estado en función de la nación transterritorial.

¿Qué acciones?

Promover la migración regular, segura y ordenada. Se trata de regular flujos que de todas maneras existen.

Simplificar el proceso para la obtención de credencial para votar en el exterior y los procedimientos para votar, ya sea por medios electrónicos, presenciales o postales.

Establecer un Anexo específico dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación que señale las partidas orientadas a los migrantes y personas en situación de asilo.

Fomentar los derechos de las niñas, niños y adolescentes migrantes, particularmente de aquellos en situación de retorno mediante programas de educación, salud y deporte.

Impulsar programas de capacitación y autoempleo para migrantes bajo un modelo de competencias laborales de carácter binacional en el sector industrial, en el sector servicios, en sectores especializados que puedan ser ocupadas no solamente por parte de mexicanos de otro lado del país o de la

propia comunidad, sino también por población refugiada, desplazada o solicitantes de asilo.